





ini. Hal ini bukan tidak beralasan, selain memang para hafidz memiliki kedudukan istimewa di sisi Allah, sosok pendiri pesantren yang akan diangkat dalam penelitian ini sangatlah istimewa.

Terasa istimewa karena cikal bakal pesantren al-Anwar (pesantren dalam penelitian ini) yang telah bermetamorfosis menjadi pesantren tahfidzul Qur'an ini adalah sosok perempuan. Jika seorang perempuan diidentikkan dengan sumur, dapur, dan kasur, maka hal itu tidak tampak pada sosok Hj. Massuni'ah, pendiri pesantren al-Anwar Abar-abir Bungah Gresik. Ia berperan besar dalam pendirian pesantren al-Anwar yang dulunya hanya tempat belajar baca al-Qur'an. Kegigihannya patut mendapatkan apresiasi mengingat pesantren al-Anwar sekarang menjadi pesantren yang telah menelurkan generasi tahfidul Qur'an yang gemilang.

Pondok pesantren al-Anwar adalah salah satu pondok pesantren yang terletak di sebelah utara Kota Gresik tepatnya di Desa Abar-abir, Kecamatan Bungah, Kabupaten Gresik, Propinsi Jawa Timur yang didirikan pada tahun 1998 oleh Hj. Massuni'ah. Sekitar tahun 1979 Hj. Massuni'ah mengajar al-Qur'an di masjid Desa Abar-Abir akan tetapi hal tersebut tidak berlangsung lama karena mendapat larangan dari pemerintah orde baru. Karena banyak masyarakat yang membutuhkan ilmu yang dimiliki oleh Hj. Massuni'ah, akhirnya ia mengajak tetangga-tetangga berkumpul di balai rumah untuk belajar membaca al-Qur'an.

Seiring berjalannya waktu semakin banyak santri yang belajar sehingga balai rumah Hj. Massuni'ah tidak cukup. Hal itu membuat mbah













2. Skripsi berjudul “Gaya Kepemimpinan KH. Syaiful Arief Rizal Di Pondok Pesantren Zainul Aziz Kota Probolinggo” ditulis oleh Rahmadhani Sobri W, Fakultas Dakwah Dan Komunikasi, Jurusan Manajemen Dakwah, UIN Sunan Ampel Surabaya (Skripsi 2014). Skripsi ini membahas tentang gaya kepemimpinan Kiai Syaiful Arief Rizal di pondok pesantren Zainul Aziz kota Probolinggo.
3. Skripsi berjudul “Peranan K.H. Mahfudz Ma’shum Dalam Perkembangan Pondok Pesantren Ihyaul Ulum Dukunanyar Dukun Gresik (1991-2012)”. Skripsi ini ditulis oleh Mega Dusturiyah Jurusan Sejarah Dan Kebudayaan Islam, Fakultas Adab Dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini membahas tentang biografi K.H. Mahfudz selaku pemimpin pondok pesantren Ihyaul Ulum. Selain itu, dijelaskan pula tentang sejarah Pesantren Ihyaul Ulum serta peran beliau dalam mengembangkan pesantren tersebut.
4. Skripsi berjudul “Peran K.H. Ahmad Chusnan Abdullah Dalam Perkembangan Pondok Pesantren Ushulul Hikmah al-Ibrohimi di Manyar Gresik Tahun 1990-2006”. Ditulis oleh Juwariyah Jurusan Sejarah dan Kebudayaan Islam (SKI) Fakultas Adab Dan Humaniora Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya 2016. Skripsi ini membahas tentang peran K.H. Ahmad Chusnan Abdullah dalam mengembangkan Pesantren Ushulul Hikmah serta upaya-upaya yang dilakukan untuk membuat pesantren lebih maju.













dirujuk kepada masalah yang telah dibatasi. Lalu subbab Kegunaan Penelitian yang memberi penjelasan mengenai nilai dan manfaat penelitian, baik dari segi teoritis maupun dari segi praktis. Dan juga ada subbab mengenai Pendekatan dan Kerangka Teoritik yang menjelaskan tentang pendekatan yang digunakan dalam melakukan penelitian ini, sedangkan teori berfungsi sebagai alat untuk menganalisis fakta-fakta yang ditemukan.

Selanjutnya subbab mengenai penelitian terdahulu yang menjelaskan tentang karya tulis yang sama atau mirip. Dan subbab Metode Penelitian yang memuat penjelasan metode yang digunakan dalam melakukan penelitian baik dari pengumpulan data sampai penulisan. Sistematika pembahasan, atau subbab terakhir dari Bab pertama menjelaskan tentang alur bahasan sehingga dapat diketahui secara koherensinya.

Bab kedua akan menjelaskan biografi Hj. Massuni'ah. Bab ini akan menjelaskan tentang riwayat kehidupan beliau dari lahir hingga beliau wafat. Dalam bab ini akan dijelaskan dari mana beliau berasal, keturunan siapa, dan hal-hal yang berhubungan dengan riwayat kehidupan beliau. Penulis juga akan menjelaskan tentang jenjang karir hingga beliau berkeluarga.

Bab ketiga akan membahas tentang peranan Hj. massuni'ah dalam perkembangan pondok pesantren al-Anwar Abar-abir Bungah Gresik. Dalam hal ini akan dijelaskan tentang latar belakang berdirinya pondok



